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教育是国之大计、党之大计。“十三
五”期间，青岛始终把教育当成最大的民
生事业，打响了一场聚焦教育痛点、难
点、堵点、盲点问题的攻坚战：整治配套
幼儿园，逐个攻克研究措施；破解“三点
半难题”，全面推进小学课后服务；回应
家长关切，普职比不断提高……为全力
满足人民群众对优质教育的需求，青岛
交出一份闪亮的“行动答卷”。

聚焦痛点难
点回应民生关切，
青岛教育交出“行
动答卷”

>>>普惠园达90%
家门口就能上好幼儿园
整洁的校园、崭新的运动场、多彩的文
化墙……在市北区金域府邸小区配套的育
红幼儿园，孩子们正欢快地跟着老师做游
戏，园里处处彰显着生机与活力。
“游乐设施齐全，午餐丰盛有营养，老
师也很有耐心，娃娃在家门口就能上好幼
儿园。”说起青岛学前教育的变化，市民李
女士竖起大拇指。
据了解，李女士家就在金域府邸小区，
小区配套的这所公办幼儿园于去年秋季正
式启用，终于缓解周边居民子女入园难的
问题，她家孩子也于今年9月份顺利入园。
从家出门甚至不用过马路，不过5分钟时
间就能到达幼儿园。孩子入园后，有豆沙
包、钙奶饼干、鸡蛋，还有小米粥，丰盛热乎
乎的早餐，让他们吃得开心，家长也放心。
李女士告诉记者，此前周边大多是私

立幼儿园，收费贵不说，幼儿园规模还比较
小，师资力量也一般。“小区里的适龄孩子
特别多，很多都到了该上幼儿园的年龄，我
们家长一直盼着小区里的公办园能尽快启
用。现在好了，公办园启用给小区内无数个
家庭提供便利。”更让李女士激动的是，她
家孩子一入园就喜欢上教师提供的各种游
戏，孩子每天在创意迭出、不断翻新的游戏
中快乐学习，已成为日常生活中最重要的
“功课”。
金域府邸小区配套幼儿园在正式开园
前闲置了很久，从“难产”到改为公办园，这
要得益于青岛市配套幼儿园专项整治工
作。
自青岛配套幼儿园专项整治工作启动
以来，市区相关部门共同发力，通过约谈产
权人或产权单位，以政府补贴形式办成普
惠园，或由区市政府租赁、回购其房产，办
成公办幼儿园。按照“一园一案，一事一议”
原则，逐个分析研究，分类制定整治措施。

发展公办园的同时，联盟办园更激发
办园活力。青岛市教育局等4部门联合印
发《关于推进学前教育联盟办园工作的指
导意见》，通过联盟办园发挥优质幼儿园的
示范带动作用，推动学前教育扩优提质。
“十三五”期间，青岛把解决“入园难”
作为一项重要民生实事，大力推进幼儿园
建设及整治工程。五年时间，青岛新建、改
扩建幼儿园338所，新增学位6 .8万个，全
面完成209所城镇小区配套幼儿园专项治
理任务，普惠园占比达到90%，比国家、省
目标提高10个百分点，学前教育公益普惠
服务体系基本建成。

>>>依需100%托管
破解家长“三点半”难题
下午三点半放学后，一部分孩子在老

师陪护下被安全“交接”给校外等候的家
长；还有不少孩子有序前往各自的校内托
管教室，有的在安静写作业、阅读，有的在
丰富的艺体社团活动中放飞自我，每个孩
子都能利用这段托管时间做感兴趣、有意
义的事，让家长不必为无法及时接孩子而
烦心。这样的场景，在青岛很多小学中已是
“常态”。
“学校课后托管内容丰富，有足球、武
术等体育类社团，机器人、3D打印、七巧科
技等科技类社团，民乐、国画等艺术类社
团……孩子在校内上托管既安全，又能学
习到很多新技能，真是解决了我们家长的
后顾之忧。”崂山区第二实验小学一名学生
家长告诉记者，学校精心培育了丰富的托
管课程，组建涵盖艺术、体育、科技等领域
的64个社团，培养学生学会一项体育技
能、掌握一项艺术才能等“十个一”要求的
10项技能。目前崂山区各学校课后服务项
目越来越多，学生涉猎的知识也越来越广。
近几年，青岛连续把校内托管工作列

入市办实事，并逐渐形成两种托管模式：

一是免费托管，利用校内各种资源，组
织教师参与，为学生提供作业辅导、阅读等
基本公共服务；同时结合社团、选修课、俱
乐部等开设体育、艺术活动，倾向于公益性
和普惠性。二是由家委会委托第三方进行
课后校内托管，收取适当费用，满足不同学
生的学习与发展需求。
为了进一步规范校内托管，由青岛市

综合实践教育中心历经两年时间编写的
《青岛市小学生三点半实践教育丛书》近日
问世，填补青岛小学生“三点半”课后学习
的课程空白，将加强小学生课后托管的课
程化。目前，青岛的小学生课后托管工作走
在全省前列，2020年以来参与托管人数已
经达到26 .3万人，占学生总数的45%，实
现依需100%托管。

>>>普高率升至68%
孩子上普高没那么难了
“前几年，为了让孩子能‘挤’进普高，
很多家长把孩子送进升普高率更高的民办
初中，孩子的节假日也都被辅导班占满，从
家庭到学校，中考压力让很多人喘不过气
来。”家住市北区的王女士告诉记者，她家
孩子今年上初三，学习成绩中等偏上，“这
两年青岛的普职比提高了很多，孩子能选
的方向也多了，我们家长也跟着轻松了起
来”。
此前，青岛普高、中职各占一半的录取
比例状况持续了20多年，让家长们一度感
叹“中考比高考难度都大”。好在近几年，青
岛普高率不断提高，很多学生和家长心里
的大石头也逐渐放了下来。
为了回应学生家长对普高率的关切和
诉求，青岛近几年采取一系列措施：普高改
扩建，普高建分校，开办综合高中，推动集
团化办学……2019年全市普高录取率达
64%，2020年普高录取率达68%，明年还
有望进一步提高。
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岛城各学校落实课后托管工作，很受家长和学生欢迎。 半岛全媒体记者 孙雅琴
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